



## Trophée Les Jardins d’Hippocrate : Le CH La Chartreuse (21) distingué par l’association biodiversanté pour son engagement en faveur de la biodiversité.

Le Centre Hospitalier La Chartreuse (21) s’est vu décerner le Trophée « Environnement – Biodiversité » lors de la 2e édition des Trophées Les Jardins d’Hippocrate, organisée par l’association biodiversanté ce mardi 17 décembre 2024 à l’EHESP de Rennes (35). Cet événement national met en lumière les établissements de santé engagés dans des démarches exemplaires en faveur de la biodiversité et du bien-être, pour les équipes comme pour les patients. À l’issue de cette édition, 8 des 50 établissements de santé ayant concouru ont été distingués.

### Un parc exceptionnel au service de la santé

Situé à Dijon, le Centre Hospitalier La Chartreuse est l’Établissement Public de Santé Mentale de référence du département de la Côte-d’Or. Il bénéficie d’un parc de 25 hectares, dont 15 hectares d’espaces verts soigneusement aménagés. Le parc du CH La Chartreuse abrite 800 arbres, dont 200 variétés différentes, ainsi que 500 espèces d’arbustes. Ce site exceptionnel allie patrimoine historique et espaces naturels dans une démarche tournée vers le développement durable. Situé au cœur d’un corridor vert et bleu, entre le lac Kir, le jardin de l’Arquebuse, le parc de la Colombière, et bordé par l’Ouche, ce parc incarne l’idée de réintégrer la nature en milieu urbain, en harmonie avec son environnement. Depuis 1999, une démarche ambitieuse de préservation et de valorisation a été initiée. Celle-ci a débuté par un diagnostic sanitaire réalisé par l’Office National des Forêts, aboutissant à un plan de gestion écologique du parc. Parmi les actions remarquées :

- **Signature d’une convention avec la Ligue de Protection des Oiseaux (LPO) en 2012**, qui a conféré au site le statut de Premier hôpital de France labellisé Refuge LPO.
- **Obtention du Label Ecojardin en 2018**, une première pour un établissement de santé en France.
- **Restauration du ruisseau en 2017 et 2023**, en partenariat avec la fédération de pêche de Côte-d’Or, créant une frayère à truites et préservant la Bythinelle de Dijon, un escargot endémique inscrit sur la liste rouge des espèces menacées.
- **Transformation de 3 hectares de gazon en prairies fleuries**, favorisant les insectes pollinisateurs.
- **Plantation de haies vives**, enrichissant les habitats naturels et limitant l’impact environnemental.

Ces actions s’inscrivent dans la charte d’engagement dans le développement durable du CH La Chartreuse, pilotée par un comité dédié et mise en œuvre par une équipe expérimentée composée de quatre jardiniers et d’un chef d’équipe, tous mobilisés pour faire de ce parc un lieu vivant et exemplaire.



« Le parc du CH La Chartreuse est un lieu unique, avec des arbres centenaires majestueux et une biodiversité préservée. Chaque jour, j'y croise des écureuils, des hérissons, des couleuvres, des lézards et, en été, des abeilles qui butinent dans les prairies fleuries. Les oiseaux sont aussi très présents et animent ce lieu en apportant une touche de vie et de sérénité. Préserver la biodiversité, c'est préserver l'équilibre du vivant. Au CH La Chartreuse, cet engagement se traduit par des actions concrètes : prairies dédiées aux pollinisateurs, restauration du ruisseau pour les truites et les bythinelles, ou encore plantations favorisant les habitats naturels. Ce parc incarne parfaitement le lien entre biodiversité et santé : il offre un espace propice au bien-être des patients, des professionnels et des visiteurs, tout en protégeant les espèces qui en font sa richesse. C'est un honneur de contribuer à cet équilibre fragile et précieux, où la nature nous rappelle qu'elle est une alliée indispensable à la santé humaine. »

**Valéry PAIN, responsable du service environnement du CH La Chartreuse**

« Cette catégorie était particulièrement dense, avec plusieurs candidats pouvant prétendre pleinement à la 1<sup>re</sup> place. La différence s'est faite dans l'antériorité de la démarche, signe d'authenticité, démarche qui s'est pérennisée dans le temps, un autre signe d'engagement. Au-delà des pratiques responsables, il se dégage une volonté forte de préserver, favoriser et cohabiter avec la biodiversité existante. »

**Jean-François DENIZE, Président de l'association biodiversanté**

### **Principe des Trophées « Les Jardins d'Hippocrate »**

Cet événement national inédit est organisé pour valoriser et récompenser les établissements de santé ayant mis en place des actions responsables exemplaires dans leurs aménagements paysagers ou via le contact à la nature, pour le bien-être de la biodiversité, des équipes et des patients-résidents.

La 1<sup>ère</sup> édition a été organisée en 2022, la 2<sup>ème</sup> édition en 2024.

Les 8 catégories de la 2<sup>ème</sup> édition : Grand Trophée, environnemental-biodiversité, social-Qualité de Vie au Travail, économique-patient, sociétal-ancrage local, nature en intérieur, Région Bretagne, Région Provence-Alpes-Côte-d'Azur.



[Découvrir le parc du CH La Chartreuse en vidéo](#)

## Marraine de la 2<sup>ème</sup> édition

Madame Sandrine Le Feu, Député du Finistère, Présidente de la commission développement durable et aménagement du territoire de l'Assemblée Nationale.

## Partenaires de la 2<sup>ème</sup> édition

Soutien de l'Office Français de la biodiversité, la Fondation Georges Truffaut, l'ARS Bretagne, l'Institut Agro Rennes-Angers. Egalement : ARB Ile de France, EHESP, Fédération Hospitalière de France (FHF), ADSNA, CERES, Hospimedia, apm news, pharmaceutiques.



FONDATION  
D'ENTREPRISE  
GEORGES TRUFFAUT



Pharmaceutiques

## À propos du Centre Hospitalier La Chartreuse

Acteur de référence en Côte-d'Or, le CH La Chartreuse est un Établissement Public de Santé Mentale. Il prend en charge les personnes souffrant de pathologies psychiatriques et/ou de handicap psychique, que ce soit en ambulatoire ou dans le cadre d'une hospitalisation. Psychiatrie de l'enfant, de l'adolescent, de l'adulte et de la personne âgée, réhabilitation psychosociale, activités médicales et médico-sociales... Les prises en soins proposées sont variées. La capacité d'accueil de l'établissement est de 367 lits et 316 places, soit un total de 683 lits et places. Le CHLC répond aux besoins d'un bassin de population de près de 400 000 habitants, notamment grâce à l'implantation de structures extra-hospitalières au plus près des patients. Cet établissement pilote également le Projet Territorial de Santé Mentale de Côte-d'Or (PTSM21).

Site internet : [www.ch-lachartreuse-dijon-cotedor.fr](http://www.ch-lachartreuse-dijon-cotedor.fr)

Contact CH La Chartreuse : Service Communication – [communication@chlcdijon.fr](mailto:communication@chlcdijon.fr) - 06 59 70 40 80

## À propos de l'association biodiversanté

L'association biodiversanté s'engage pour mettre en avant l'enjeu biodiversité dans les démarches RSE, en cible prioritaire les établissements de santé. Elle mène des actions de générosité pour installer la nature sous toutes ses formes dans les établissements de santé, et de sensibilisation pour rappeler les liens entre biodiversité et santé.

Site internet : [www.biodiversante.net](http://www.biodiversante.net)

Contact biodiversanté : Jean-François Denize - [biodiversante@protonmail.com](mailto:biodiversante@protonmail.com) - 06 82 61 15 93